

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Miércoles 6 de Diciembre de 1893

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 765

Se publica todos los días laborables.

LOS SUCESOS DE MELILLA

Los sucesos de Melilla siguen preocupando á las gentes. Ansían unas la paz, y otras la guerra. Suspiran por la paz los hombres de negocios, según el movimiento de alza y baja de los fondos públicos. Baja la cotización en cuanto se habla de romper las hostilidades; sube á la menor esperanza de que las negociaciones hagan inútil el uso de las armas.

Nosotros, á pesar de no debernos inquietar con las oscilaciones de la Bolsa, estamos decididamente por la paz, como el lector no ignora. Cada día nos afirmamos en esta opinión, que desde un principio manifestamos. La guerra sería para el País una de las mayores desventuras. Los solos preparativos han bastado á desquiciar la Hacienda; ¿qué no sucedería si hubiéramos de emprender una campaña seria contra las kábilas del Riff, poniéndonos en frente de un Sultán que dispone, si no de tropas tan bien organizadas como las nuestras, de soldados belicosos que arrostran sin temor el peligro y tienen en poco la muerte?

Hoy la guerra es mucho más cara que en 1859. Lo son los fusiles, lo son los cañones, lo son los proyectiles, lo son sobre todo los buques, de los que decía uno de nuestros Ministros de Marina, que según lo que gastan y consumen, puede decirse que en el humo de sus chimeneas van derramando oro por las aguas de los mares. Más del triple invertiríamos hoy en una guerra como la de 1859.

Si, llevados del empuje que la guerra tomara, pretendiéramos, como algunos quisieran, extender por Africa nuestros dominios, los gastos serían enormes, la sangre que se vertiese abundantísima, la gente en armas la de la primera y la de la segunda reservas, el campo y el taller lugares sin vida. ¿Qué no costó á Francia la sola conquista de Argel, con ser un territorio mucho más reducido que Marruecos, y no disponer de tantas ni tan guerreras huestes?

Según los últimos telegramas, se han reanudado las obras del fuerte de Sidi-Guariach sin la menor resistencia. El Sultán se ha dirigido á tan indómitas kábilas, amenazándolas para el caso de que continúen hostigándonos, y ha logrado, á lo que parece, contenerlas. Este hecho deja por de pronto esperar que las negociaciones lleguen á feliz término; sería doloroso que se las interrumpiera por imprudentes alardes ó por el vano deseo de adquirir laureles que no brotan sino entre torrentes de sangre. Duro es que hayan perecido á manos de los moros soldados españoles; más duro sería que por vengar la muerte de ciento, perdiéramos quinientos ó mil, ó los que la implacable guerra devorará.

Nos duele ver aún á nuestros amigos abogando por la guerra. Afianzaría el trono y alejaría el triunfo de la República. Vigorizaría el poder militar, y pondría tal vez la nación en manos del general que venciera. Lejos de ensanchar, reduciría los derechos políticos. En nada contribuiría á nuestro adelanto. Agravaría la situación del país con nuevos tributos. Alemania ha aumentado recientemente sus ejércitos: acaba ahora de pedir al Reichstag nuevas contribuciones con que sostenerlos. A 98 millones de marcos ascienden las que propone sobre el tabaco, el vi-

no y el timbre. Ha recibido el Reichstag con disgusto y hasta con enojo el proyecto; mas ¿quién duda que deberá al fin admitirlo? Aprobó el aumento de tropas, y no puede en justicia rechazar lo que es legítima y natural consecuencia del aumento.

Sucedirá aquí otro tanto, y, según los clamores de guerra que en todas partes se oye, el Gobierno podrá, no sólo exigir nuevos tributos, sino también rechazar por ilógica é insensata toda resistencia. «Vosotros lo quisisteis, podrá decir á los contribuyentes; vosotros nos acusábais de tibios y poco patriotas porque andábamos remisos en declarar la guerra; vosotros despediais con vítores y aplausos á los batallones que mandábamos á la lucha; vosotros batiais palmas cuando llamábamos á los reservistas, y en todas partes haciais sacrificios por agasajarlos y cuidar de las familias que dejaban huérfanas: no tenéis derecho á quejarnos. Debéis pagar en lo que vale el logro de lo que deseásteis. Os decíais pobres, os presentabais abrumados por los tributos: con vuestra generosidad y vuestra adhesión á la guerra, harto claramente habéis dado á entender que mentiais. La nación está, evidentemente, rica; puede sobrellevar mucho mayores cargas de las que sostiene.»

¡Ah! no se quiere hoy pensar en las consecuencias de ese real ó supuesto entusiasmo. No tardaremos en tocarlas todas. Las tocaremos en cuanto se abra las Cortes.

Noticias políticas

Ya hemos hecho algo en Melilla.

Se ha fusilado á un presidiario por haberle cortado las orejas á un moro.

El moro era un confidente.

Nada más natural que respetarle las orejas, para que siguiera ejerciendo su noble profesión.

Además, en los ejércitos modernos y en los ejércitos regulares, esas mutilaciones no deben autorizarse.

Ni hacer consistir en ellas el valor de nuestros soldados.

Por consiguiente no discutimos el fusilamiento del presidiario quirúrgico.

Una pregunta, sin embargo:

¿Se sabe qué motivos tuvo José Ferrer para cortar las orejas á un moro?

¿Se sabe si ese acto ha sido en él espontáneo?

Según un telegrama de la Agencia Fabra, en Londres se discute la proporción existente entre el número de oficiales generales del ejército de Melilla y el contingente de tropas que compone el mismo, siendo bastante general la creencia de que un estado mayor tan crecido indica un plan de operaciones más extenso que el actual y la probabilidad de que se aumente de una manera notable el actual cuerpo expedicionario.

¡No les asustan poco á los ingleses veintitres generales reunidos con buenos fines!

Si supieran que el plan de operaciones se reduce á ver como se construye un fuerte, con seguridad que estarían más tranquilos y no perderían nada de aquella natural gravedad que tan bien sienta siempre á un sajón.

Pero está de Dios que los ingleses no ganen para sustos.

Ayer el nombramiento de Martínez Campos.

Hoy los generales de Melilla.

¿Qué dejan entonces para cuando ocupemos Tánger?

Un periódico conservador pone término á la campaña de Melilla con las siguientes frases:

«Aunque hay todavía quien teme que esta quietud por parte de los rifeños no sea sino un alto en sus agresiones para preparar cautelosamente la mayor suma posible de elementos de fuerza y realizar un brusco movimiento de invasión de nuestro campo, acometiendo, con violento empuje á los soldados que protegen la construcción del fuerte de Sidi Aguariach, la opinión general inclínase á creer que la campaña ha concluido y que nuestro ejército podrá volver á la Península antes de mucho, si no cubierto de laureles guerreros, que no ha podido conquistar por culpa del desdichado Gobierno fusionista, satisfecho al menos con su ilustre caudillo á la cabeza, por haber logrado plenamente el objeto fundamental de la campaña.»

Pues, ¡paga y vámonos!

TANGER

El contrabando.—60.000 duros

Tánger 1.º (10-50 m.)

El Gobierno español, interesado en concluir con la campaña del contrabando de armas, ha puesto, según tengo entendido, á disposición del ministro de España sesenta mil duros, para ayudar á los guardias moros á que persigan á los contrabandistas.

Acaso la cifra que doy, que es la que aquí corre como segura, sea exagerada; pero juzgo fuera de toda duda que los guardias moros que persiguen el contrabando serán espléndidamente recompensados por nuestro Gobierno.

La corte del sultan

Málaga 1.º (12 t.)

Las últimas noticias autorizadas reflejan estas impresiones:

La corte del sultan cree que las ofrecidas hasta ahora son satisfacciones suficientes á zanjar el conflicto de Melilla.

Afirma que Muley Araaf ha conseguido atraerse á los rifeños para que no se opongan á la construcción del fuerte.

La corte del sultan cree que todo debe acabar aquí. No ve motivo para que los españoles ataquen. Si éstos avanzan á todo trance, entiende la corte que habrán provocado la cuestión de Occidente, con todos los peligros y consecuencias que lleva consigo.

A los gobernadores

Tánger 1.º

Se sabe de Taflete que el sultan ha circulado órdenes á los gobernadores de provincia ó kaidés que le acompañaron durante su expedición, para que con sus contingentes de tropas regresen á sus residencias respectivas; lo que parece indicar que no tenga el soberano intención de acudir con un ejército á las inmediaciones del Riff.

CORRESPONDENCIA

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 1.º de Diciembre de 1893.

SUMARIO.—*La tregua.*—*Melilla en Madrid.*—*Los postergados.*—*Las quintas.*—*El Empréstito.*—*La producción Española.*—*El Anarquismo.*—*Política Extranjera.*—*Los vinos españoles.*—*Medicina Extranjera.*

Sr. Director de LAS BALEARES:

Muy Sr. mío: La tregua política se impone, y una corriente de verdadero patriotismo ahoga las aspiraciones que nada representan al lado del honor nacional. Dejo íntegra la cuestión de Melilla para la carta especial que de allí, recibirán Vds. por mi cuenta, y solo me ocuparé de lo que podríamos llamar «Melilla en Madrid.»

Y si este título no les satisface, permítanmelo, siquiera porque un periódico muy popular ha hecho una sección titulada «Con el alma en África» y nadie ha dicho *esta boca es mía*.

Y vamos á Melilla en Madrid.

Lo que ha pasado con los reservistas es sencillamente escandaloso. Sacarlos de sus casas, hacerlos ir de Herodes á Pilatos, movilizar cien mil y pico de hombres, para que ni la mitad ingresen en las filas, no darles los socorros á tiempo, y exponer á los valientes soldados españoles á que hagan vida de mendigos es el colmo de la imprevisión. Verdad que la imprevisión es genuinamente española. Todos Vds. habrán leído que los algibes de los fuertes se llenaron de agua, y que esta no pudo aprovecharse, porque no era potable, á consecuencia de que los algibes no se limpiaban *hace diez años*; todos deben recordar que la «Gerona» estando dispuesta para salir, no pudo verificarlo, porque á última hora recordaron que no había carbón, y este será siempre el país, donde al realizarse un censo de población, *pareció un pueblo que se había trasconejado en el mapa*.

España es un país de *postergados*, todo el que tiene un cargo, se siente en condiciones de desempeñar el superior, y cumple con sus obligaciones con cierta *guasa y pitarreo* genuinamente español, por virtud de lo que, creyéndose llamado á mayores empresas, apenas si se fija en lo que hace.

Lo contrario ocurre en Francia, donde todo el que desempeña un cargo está envanecido con él, cree que cada uno de los detalles que le están encomendados, salva el orden social, y á fuerza de minuciosidad todo se hace bien.

Entre nosotros domina lo que podríamos llamar parte festiva, y siendo todos hombres superiores, como todos *tienen á menos*, lo que hacen todo lo hacen mal.

Lo que ha pasado con los reservistas es verdaderamente doloroso y merece que la prensa se ocupe de ello, porque no solamente el honor nacional, sino hasta la tranquilidad de las familias exigen que de todo lo que se relacione con las quintas se tenga gran cuidado.

En esta época del año preocupa mucho en las provincias y en general en todas las familias la cuestión de las quintas, como fuera de Madrid hay pocas empresas que se dediquen á este género de asuntos, creo deber llamar la atención sobre la Empresa colectiva de seguros de quintas dirigida por D. Angel Laguna y establecida con un capital social de 200.000 pesetas en la calle de Barrio Nuevo, 13. Por 150 pesetas, depositadas antes del sorteo en casa de Banca que merezca seguridades y á nombre de los interesados, esta sociedad sustituye del servicio militar á los que les toque servir en Ultramar. Se hacen sustituciones después de verificado el sorteo. Por 800 pesetas, depositadas antes del sorteo en el Banco de España á nombre de los interesados, esta sociedad redime á metálico del servicio de la Península y los sustituye del servicio de Ultramar.

Se hacen redenciones después de verificado el sorteo. Como uno de los elementos de la guerra, acaso de los más principales, es el dinero, la cuestión de las redenciones tiene mucha importancia para España.

Esto del dinero me lleva como por la mano á dar á Vds. alguna noticia respecto al fracasado empréstito. Es falso que el Gobierno haya pensado en hacerlo, y mucho menos con un grupo de capitalistas extranjeros. Lo que si vendrá es una contribución extraordinaria de guerra, y sobre esto no hay que hacerse ilusiones, porque el patriotismo no consiste solo en hacer manifestaciones y en gritar ¡Viva España!

Afortunadamente el país va convenciéndose de la inutilidad de la política y dedicándose á la producción en todas sus manifestaciones.

Muchas veces he dicho en estas cartas que el país en general y Madrid en particular tienen gran necesidad de irse manumitiendo de la esclavitud de la política y de la costumbre, de que la mayor parte de los españoles sólo quieren deber su subsistencia á los destinos públicos.

Industriales y comerciantes, de mayor ó menor importancia son los que en primer término contribuyen á levantar las cargas públicas y aquí, donde todos conocen á los políticos apenas si los hombres del trabajo empiezan á dejar de ser algo más que un número en la tributación. Este mismo Madrid, algunos de cuyos industriales ha contribuido á dar á conocer, tiene en todas manifestaciones del trabajo representantes muy notables. Cayatte, francés de nacimiento y español de corazón, cuyo establecimiento de la calle de Alcalá es visitado por la mejor sociedad madrileña, no solo trabaja mucho para Madrid, sino que extiende su clientela á las provincias, donde los que deseen hacerle encargos solo tienen que escribirle enviándole medidas y de este modo el que vive ó reside en cualquier punto de España puede calzarse en el mejor zapatero de Madrid. Las nuevas corrientes comerciales y la facilidad en las comunicaciones, han logrado este y otros progresos.

Pero ni el progreso de nuestro país, ni el entusiasmo por la cuestión de África, nos deben hacer olvidar el anarquismo que se presenta amenazador en Europa entera.

Recientemente Caprivi ha estado expuesto á ser víctima de un atentado, y todas las cancillerías extranjeras se preocupan mucho de este asunto.

No creo pecar de indiscreto anticipando á Vds. que en el ministerio de Estado español se ha recibido alguna nota relativa á este asunto, y que el Foreign Office se ocupa mucho de él. El Parlamento alemán ha protestado enérgicamente de las doctrinas anarquistas, el Gobierno francés ha manifestado al alemán su disgusto por el atentado, y en Orleans donde efectivamente fué facturada la máquina infernal, se hacen grandes pesquisas. También en Marsella se ha descubierto un centro anarquista, y el Gobierno italiano persigue sin tregua á los perturbadores. La insurrección del Brasil va á terminarse con un arreglo entre el Gobierno y los insurrectos; en Milán ha ocurrido una espantosa catástrofe en un ferrocarril de vía estrecha; el Gobierno francés parece que va cediendo un poco en sus temperamentos proteccionistas y la cuestión de los vinos podría entrar en un periodo de mejora. Con esto, y con decir á ustedes que en Buenos Aires el anarquismo también levanta la cabeza, está por hoy dicho cuanto de interesante al extranjero se refiere.

Ya que todo nos viene del extranjero, siquiera que no nos venga la política, y no demos en España á la extranjera una importancia que para nosotros no tiene. Nos conviene estar en paz con todos, pero nuestra política exterior debe limitarse á extender nuestro comercio en América y nuestra influencia en África. Vamos dejando de ser tributarios de los extranjeros, no solo en muchos artículos industriales, sino también en los específicos.

El Dr. Morales, que tantos años lleva de reputación y de práctica, ha logrado que sus pastillas y sus píldoras azoadas sean ya ventajosamente conocidas no solo en España, sino en toda la América latina, porque seguramente hay muy pocos ó ningún específico de más inmediato y seguro resultado para la tos. Este mismo profesor, cuya consulta es tan estimada en Madrid, es el autor de las conocidas píldoras tónico-genitales y del café nervino medicinal que tantas curas ha hecho. Cuando á todas horas la prensa española está ocupándose de profesores extranjeros y de específicos franceses, es justo que á nuestros compatriotas que se distinguen en la difícil ciencia de curar, se les conozca y se aprecien sus méritos en su propia patria.

Y he escrito el párrafo anterior sin toser una sola vez, por lo cual creo que dispensarán Vds. este desahogo á unos bronquios agradecidos.

De la Exposición de Chicago, nada he vuelto á decirles; ayer hizo un mes que se cerró; no ha tenido para España resultados prácticos, mucha falta ha hecho allí una personalidad que hiciera lo que en París hizo el inolvidable D. Matías López.

Madrid sigue divirtiéndose, los teatros están animados; el resultado de las elecciones municipales ha satisfecho bastante á la opinión en lo que el alcalde D. Santiago Angulo va cada día ganando más simpatías por su formalidad y su honradez; tiene proyectos muy importantes para Madrid y ha logrado que el Ayuntamiento no sea continua materia de discusión, inspirando gran confianza al vecindario.

Celebraré que mis cartas de Málaga y Melilla sean del agrado de los lectores de ese periódico, y para concluir, allá va una copla que creo que les ha de llegar á Vds. al alma, como me ha llegado á mí.

Colores de sangre y oro
lucen en nuestra bandera.

No hay oro para comprarla,
ni sangre para vencerla.

De V. atento s. s. q. b. s. m.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

CRONICA LOCAL

El barro que se acumula en las vías y los charcos que se forman en ciertos parajes imposibilitan totalmente al transeunte el tránsito, y esto sucede en los puntos más céntricos de la población.

En las vías empedradas que dan acceso de una á otra acera en la calle del Conquistador y la que desde el jardín de la Glorieta dá entrada al paseo del Borue en todas ellas se hace dificultoso el paso.

Si el señor Santandrén atendiera á nuestra súplica, podría destinar los guardias del jardín de la Glorieta que se pasan muchas horas del día sin hacer nada, en la operación de quitar el barro de las vías mencionadas, lo cual le agradeceríamos nosotros y el público.

Leemos que se hallan vacantes, y han de ser provistas por militares aspirantes á destinos civiles, las plazas de cartero de Algaida, dotada con 150 pesetas, la de Montuiri, con 150 y la de Son Servera, con 200; Jefe de brigada del Ayuntamiento de Inca, con 912'50; peon caminero del mismo Ayuntamiento, con 530 y guardia municipal de Artá, con 447.

Los barrenderos verifican la limpieza en ciertas calles de esta capital tan sumamente mal, que es un primor, si primoroso es para ellos dejar ciertas vías, como la calle de Zavellá, por ejemplo, á medio barrer, que es una de las tales en que al parecer reina cierto antagonismo entre los basureros.

Fíjese la guardia municipal en estas deficiencias, que puede, con muy buena voluntad, corregir y hacer que desaparezcan estos abusos.

A un maestro de la provincia de Lérida le ha sido concedida la cruz de Isabel la Católica por sus buenos servicios en la enseñanza.

Y como compensación á este premio, dice un colega, hace tiempo que no cobra sus haberes y está en vísperas de pedir el cese temporal en su cargo por no tener que comer.

Para la primera quincena de Diciembre Noherlesoom pronosticó lo siguiente:

«No desmerecerá de los caracteres que ordinariamente corresponden á esta estación que se inaugura. Los más dominantes en ella serán los siguientes: lluviosa y de temple normal los cuatro primeros días; después, hasta el 14, muy movida y de tiempo inseguro; borrascoso, lluvioso y frío del 7 al 9, y más todavía del 11 al 13.»

Anteayer, sobre las nueve y media de la noche, iba con una mujer que tenía fama de ser su manceba, un hombre por la calle de las Escuelas, cuando acertó á pasar su esposa, de la cual vive separado, y apenas ésta vió que la otra mujer acompañaba á su marido, lanzóse sobre ella y dióle tal mordisco en un dedo, que se lo dejó muy mal parado.

La otra, para defenderse, dióle un golpe en la frente con una botella que llevaba en la mano, causándole una herida de la que manaba abundante sangre.

Ambas fueron curadas en la casa de Socorro.

El vapor «Correo de Cartagena» que anteayer salió de este puerto para Mahón, encontró una travesía muy dura, y según tenemos entendido, en la tarde de ayer pudo ganar el puerto de Felanitx donde entró con averías.

Hemos recibido el número 8 de la revista «Los Libros», correspondiente al mes de Agosto último.

Esta mañana han fondeado en nuestro puerto procedentes de Barcelona y Alicante é Ibiza respectivamente los vapores «Lulio» y «Bellver», á las 8 el primero y á las 10 el último.

De nuevo se anuncia en el «Boletín Oficial» la vacante de Agente ejecutivo de las contribuciones territorial de la zona única del partido de Ibiza.

En la hojalatería de la Sra. Viuda de Onofre Aguiló establecida en el Paseo del Borne pudimos admirar anoche la gran variedad de farolillos todos ellos de buen gusto; no pudiendo menos de llamar la atención de las personas que hayan de alumbrar los balcones de sus casas, con motivo de la festividad de la Purísima Concepción, acudan á dicho establecimiento á proveerse de ellos, en la seguridad de que serán de su agrado.

El sábado próximo se verificará el ingreso en caja de los mozos del actual reemplazo que han de servir en cuerpo activo.

En la cuarta línea del primer suelto de la Crónica local de ayer nos hicieron decir los cajistas «...los sifones que se colocaron en el muelle,» cuando nosotros escribimos, «la conveniencia de colocar los sifones,» por cuanto éstos no se han colocado aún, apesar de las reiteradas súplicas de infinidad de personas que se interesan por tan importante mejora y, que, una vez más hacemos recordar á la *Isleña Marítima* la lleve á cabo.

Sobre las cinco de la tarde salió ayer para Barcelona el vapor «Cataluña», embarcando la corres-

pondencia, veinte y cinco pasajeros, unos noventa cerdos cebados y variada carga.

Anoche hubo repique de campanas en la iglesia parroquial de San Nicolás, con motivo de ser hoy la fiesta de dicho santo obispo de Mira, que se celebra con solemnidad en aquella iglesia.

Leemos en «El Diluvio» que en Blanes son muchas las personas que buscan con afán el billete número 208, para jugar en la próxima lotería de Navidad. No sabemos á que obedece el deseo de poseer el citado número; pero lo cierto es que como si lo hubiese inspirado algun duende, es codiciada su posesión en términos, que si algún privilegiado mortal lograrse adquirirlo, con solo revenderlo lograría un pingüe beneficio.

TELEGRAMAS

(Del «Diluvio»)

Madrid 5.

Un telegrama oficial confirma lo ocurrido entre los moros, y dice que acudieron bastantes del interior con los de Benisicar, donde está Maymon Mohatar; que quisieron continuar la guerra, oponiéndose los de Frajana y Mazuza con la intervención del bajá. Estos consiguieron tranquilizar los ánimos sin que se hostilizara á los españoles.

En los círculos dicese que si no estuviera pendiente la campaña de Melilla surgiría ahora una crisis importante motivada por los tratados de comercio; pero añádesese que antes de reunirse las Cortes considérase seguro que se proveerá la cartera de Estado.

Los telegramas particulares de Melilla alcanzan á la mañana del domingo y adelantan la noticia de la discordia de la kábila de Binisicar con las de Mazuza y Frajana. Muley-Araaf envió un mensaje al general Martinez Campos anunciándolo y diciéndole que en caso de que siguiera la rebeldía, reuniría sus adeptos y castigaría á los rebeldes. Esto evidencia que la empresa pacificadora no está terminada.

Muley-Araaf está enfermo por dolerle incesantemente la cabeza. El bajá decía que para evitar un choque entre las kábilas ha puesto moros de rey en la línea divisoria de Binisicar y ha prohibido que entren en su territorio los moros de Mazuza. Benisicar ha querido romper el fuego, pero otras kábilas llegan en carabanas con sus mujeres y niños demostrando que aspiran á que continúe la paz.

Los trabajos del fuerte de Sidi-Guariach llegan á la altura del pecho.

El general Martinez Campos pide con insistencia que le entreguen los moros los prisioneros que tengan, como se ha libertado á los moros que había en la plaza.

En Málaga hace falta un vapor, pues son muchos los que esperan embarcar, incluso los escuadrones de la Reina y los últimos guardia civiles que marcharon de Bilbao.

En Guipúzcoa censuran que la empresa del Norte se niegue á poner trenes especiales para los que quieran asistir al «meeting» del día 9, dedicado á los tratados de comercio.

La cuestión de la zona neutral de Melilla negociase en Tánger.

Madrid 5.

En el Bolsín han circulado rumores suponiendo que el general Martinez Campos está herido en la cabeza, de pronóstico reservado, á consecuencia de una caída de caballo. En los centros oficiales se guarda reserva acerca del particular.

La señora del general Martinez Campos ha recibido muchas visitas. Según otro rumor, el general no salió ayer de casa, por habersele reproducido el dolor de la pierna.

Con motivo de haberse los moros tiroteado ayer entre sí, reinó gran alarma en nuestro campamento.

Obedecía únicamente á que la kábila de Benisicar quiere oponerse á todo trance á la construcción del fuerte Sidi Guariach, á pesar de la enérgica actitud de Muley Araaf.

Las Cortes no se abrirán en todo lo que resta de año.

(De la prensa asociada)

Madrid 5, 7:35 n.

Ante la actitud pacífica de los rifeños asegúrase que el Gobierno procura celebrar un tratado con el sultán y que además como indemnización ceda terrenos que aseguren la posesión de nuestro territorio. El Sr. Moret recaba de las naciones su asentimiento en la cesión de terrenos, que los fijará una comisión militar española.

Madrid 5, 9:55 n.

Barcelona.—Al Delegado bilbaino le han obsequiado con un banquete en el Fomento del Trabajo Nacional. Al meeting de Bilbao irán representantes de todas las industrias de Cataluña; marcharán el día 7 y el meeting será la noche del 9; visitarán las fábricas y las minas; el 13 habrá banquete. Vendrán á Madrid para entregar las exposiciones al Gobierno.

Madrid 5, 10:15 n.

Asegúrase que algunas potencias no aplicarán para España el plazo y que después de primero de Enero aplicarán la tarifa máxima. El Gobierno la resolvería con un bill de indemnidad.

Confíase en la adopción de medios indirectos para mejorar la cuestión de las compañías de ferrocarriles.

Madrid 5, 10:25 n.

Dícese que los señores Benomar y Diosdado marcharán á Marruecos para concertar con el Sultán un tratado.

Referíame antes á que algunos posibilistas seguirían al exministro que se separó del Sr. Castelar. Dícese que éste concurrirá al Parlamento.

Madrid 6, 12:35 m.

Un importante carlista manifestóme que seguirían una conducta de benevolencia con el Gobierno en el asunto de Melilla y, si se confirman las sospechas acerca del giro que toma la cuestión, es fácil que recurriesen en actitud enérgica. Creo que esto es una impresión de Viareggio.

Madrid 6, 1:40 m.

El señor Puigcerver recibe buenas impresiones para acordar mañana el dictámen de la ponencia sobre ferro-carriles, á fin de presentarlo en el próximo Consejo. Este se celebrará mañana ó pasado. Me ha dicho el Sr. Sagasta que propónese salir mañana ó pasado.

HUMORADAS

En el entierro de una suegra:

El yerno, del brazo de un amigo va detrás del coche mortuorio, silbando entre dientes.

—¡Hombre, modérate un poco!—le dice el amigo.

—¿Qué mal hago?

—Estás silbando.

—No lo niego; pero silbo una marcha fúnebre.

Se habla de las muchas solicitudes de limosnas que envían á las casas las gentes necesitadas.

—¡Ah, sí!—exclama un acaudalado banquero— el invierno se presenta muy duro para los ricos.

Pensamientos:

El amor suele hacer mudos á los que son más habladores.

Elevad el alma á tal altura, que la ofensa no pueda alcanzarla.

SECCION DE ANUNCIOS

LOTERIA NACIONAL

PROSPECTO DE PREMIOS para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1893. Constará de 54.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en Décimos á 50 pesetas distribuyéndose 18.900.000 pesetas en 2.700 premios y 5.399 reintegros, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	3.000.000
1 de	2.000.000
1 de	1.000.000
1 de	750.000
1 de	500.000
1 de	250.000
2 de 100.000	200.000
4 de 80.000	320.000
6 de 60.000	360.000
8 de 40.000	320.000
10 de 30.000	300.000
18 de 20.000	360.000
2.040 de 2.500	5.100.000
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con un millón de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 250.000 pesetas.	247.500
2 idem de 35.000 id., para los números anterior y posterior al del premio primero.	70.000
2 idem de 30.000 id., para los del premio segundo.	60.000
2 idem de 25.000 id., para los del premio tercero.	50.000
2 idem de 20.000 id., para los del premio cuarto.	40.000
2 idem de 12.000 id., para los del premio quinto.	24.000
2 idem de 5.750 id., para los del premio sexto.	11.500
2.700	16.200.500
REINTEGROS	
5.399 de 500 pesetas para los 5.399 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio primero.	2.699.500
	189.000.000

Non Plus Ultra

FIDIBUSES

para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se queman en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto.

Inventor:

G. B. DR. ZAMPIRONI

Boticario Real—Venecia.

Depósito exclusivo en Palma—Droguería La Unión

DE

ALEJO CORBELLA

PLAZA DE ANTONIO MAURA

54

MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS

Para las QUINTAS

Delegado general en las Baleares

Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

Comisarías.

Sres. M. y Obrador Felanitx
D. Miguel Lanuza Sóller
D. Antonio Moger Lluchmayor

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la *carta de pago* que libra la Tesorería, evitándoles á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.

El Delegado, JOSÉ BARNILS.

Matias Mascaró

Derecho Foral de Mallorca

(Segunda edición aumentada)

UNA PESETA el ejemplar.

Se vende en esta imprenta.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, mántes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).
Para Valencia juéves 4 tarde,
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, juéves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y juéves 7 mañana.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'40 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7' mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

PLACAS COLON

PARA ESTIRPAR CALLOS Y DUREZAS

DE

KAHNEMANN Y KRAUSE

VIENA

Depósito general en las Baleares: Farmacia y laboratorio de J. Sureda Lliteras—Calle de Brosa, 19, Palma.

Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 4

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta las 6 de la noche.

	Pesetas.	Pesetas.
Baño limpieza	1	Con agua de mar 1'50
Abono de 10 baños	9 13'50
Medio abono de 5 baños	4'50 6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

COMPañIA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

Viaje de Reo
á las maravillosas
CUEVAS DEL DRACH
Formio de Manacor

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vivo calle de Ará, núm. 31 en Manacor.

30-16

IMP DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43